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诚征区域
独家代理商

小区、高端社区健康水系统

标准化 装备化 模块化
快速解决小区、高端社区集中

饮水安全问题：
1、除余氯、除重金属；

2、富氧高活性水；

3、引进美国专利小分子团活性水；

4、保留 Mg、Ca矿物质；

5、实时在线检测显示系统。
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广德环保在新三板挂牌上市
为电镀工业园区污水零排放提供整体解决方案

◆本报见习记者张蕊

近年来，我国兴建了大量污水处
理 设 施 ，对 水 环 境 治 理 起 到 一 定 效
果 。 但 是 在 一 些 河 湖 ，特 别 是 城 市
水 体 ，黑 臭 问 题 没 有 得 到 解 决 。 业

内 人 士 指 出 ，究 其 原 因 是 还 有 部 分
城 市 污 水 没 有 得 到 处 理 ，直 接 排 放
到自然水体中，造成污染。

记者近日获悉，针 对 我 国 污 水 直
排 和 河 湖 黑 臭 问 题 ，全 国 工 商 联 环
境商会值两会之际，向环境保护部、水

利部、住建部提交《关于采取有力措施
处 理 直 排 污 水 、有 效 缓 解 河 湖 黑 臭
现象的提案》（以下简称《提案》），建
议 完 善 给 水 、污 水 、河 湖 生 态 管 理 体
制 ，将污水处理厂等基础建设与污水
应急处理相结合，常态化。

直排污水必须根治
尽管处理率逐步提高，但未进行处理的污水直排进入河湖，造成我

国城市部分水体发黑发臭，生态环境遭到严重破坏

行业动态

嘉兴港区多措并举除黑臭
居民生活污水全部收集入网，处理河道污水

针 对 应 急 处 理 应 采 用 何 种 商 业
模式的问题，《提案》建议，城镇污水
应 急 处 理 应 是 一 项 符 合 政 府 采 购 范
围 的 公 共 服 务 ，可 以 按 照 环 境 保 护
部 当 前 大 力 推 行 的 以 效 果 为 导 向 的
合同环境服务模式来运作。

相 关 负 责 人 解 释 说 ：“ 这 一 模 式
由 环 保 企 业 提 供 投 资 、建 设 污 染 治
理 设 施 ，并 由 其 运 营 ，而 政 府 与 企
业 签 署 合 同 购 买 环 境 服 务 。 合 同

以 水 质 指 标 的 质 和 量 为 标 的 。 在 具
体 操 作 中 ，可 根 据 主 要 的 环 境 问 题
及 环 境 目 标 选 择 技 术 ，签 署 环 境 服
务合同。”

同 时 ，在 污 水 应 急 处 理 这 一 产
业 中 ，也 存 在 其 他 一 些 商 业 模 式 。
四 川 环 能 德 美 科 技 股 份 有 限 公 司 董
事 长 倪 明 亮 表 示 ，可 以 采 用 的 商 业
模 式 有 包 括 ：针 对 新 建 污 水 处 理 厂
的 建 设 运 营 移 交 模 式（BOT），针 对

黑 臭 河 湖 的 污 水 应 急 处 理 、污 水 处
理 厂 溢 流 应 急 处 理 可 以 采 用 应 急 设
备租赁运营模式（ESL），对未进入管
网的分散点源污水应急处理则可以运
用应急设备购买运营模式（BTO）等。

据 了 解 ，对 于 处 理 直 排 污 水 问
题 ，无 论 是 地 方 政 府 还 是 环 保 企 业
都 日 益 重 视 ，也 预 示 着 商 机 。 浙 江
省 今 年 的《政 府 工 作 报 告》中 就 指
出 ，要 以 治 黑 治 臭 治 劣 为 重 点 ，切 实
加 强 水 环 境 治 理 ，力 争 到 2017 年 消
灭 黑 臭 河 ，省 控 监 测 断 面 劣 Ⅴ 类 水
质 比 重 下 降 到 5% 左 右 。 而 作 为
以 污 水 处 理 为 主 营 业 务 的 四 川
环 能 德 美 科 技 股 份 有 限 公 司 也 于
今年 2 月正式在深交所挂牌上市，成
为 2015 年环保第一股。

本报综合报道 记者近日从浙江
省嘉兴市港区五水共治办公室获悉，
为了全面消除港区黑臭河，港区多措
并举，计划将于 4 月底前完成全部黑
臭河的治理。

据了解，港区在去年已完成了全
部垃圾河和 19 条黑臭河的治理，目前
尚存黑臭河 7 条（段）。据介绍，港区
将在 2014 年镇区老旧小区 1121 户居
民生活污水收集入网的基础上，把尚
存的 900 多户居民生活污水全部收集
入网。同时，对老城区河道等污水进
行收集处理，并对粪水直排问题进行

专项整治。
港区五水共治办公室有关负责人

表示，2015 年将在去年完成河道清淤
疏浚等综合整治 49 公里基础上，实施
清淤疏浚 54 公里，并在镇区河道中实
施引清促流工程。

此外，港区还将对黑臭河全面实
施河道清淤等治理工程的基础上，认
真排查分析河道黑臭原因，在南沈家
浜周边商品房小区实施阳台洗衣机污
水入网改造；在镇区河道实施了住人
船舶整治；在方家浜周边区域实施企
业污水入网工程和养殖污染治理。

据了解，截至 2013 年底，全国城市
（指设区市）污水处理率为 89.21%。有
数据显示，2012 年全国城市污水处理
率已达到 87%，县城接近 80%，建制镇
不到 30%，村庄的只有 8%。则设区市、
县、建制镇、村庄的直排污水比例分别
约为 11%、20%、70%、92%。对此，全国
工商联环境商会秘书长骆建华表示，
考虑到统计数据的全面性，直排污水
的实际比例可能更大。

污水直排不仅对水环境造成恶劣
影响，也带来巨大经济损失。天津市
环境科学研究院高级工程师许丹宇表
示，我国每年水污染对工业、农业、市
政工业和人体健康等方面造成的经济
损失约 2400 亿元。

调查发现，城镇中直排污水产生

的形式主要有 5 种 ，分 别 是 城 市 污 水
处 理 厂 的 溢 流 污 水 ；客 观 存 在 的 城
中 村 污 水 排 放 ；旧 城 改 造 过 程 中 由
于 措 施 不 配 套 产 生 的 直 排 污 水 ；部
分 新 建 小 区 由 于 给 排 水 系 统 不 同 步
配 套 ，在 住 户 入 住 形 成 社 区 时 形 成
的 直 排 污 水 ；一 直 客 观 存 在 的 城 乡
接 合 部 ，也 会产生生活污水、作坊污
水、种植和养殖废水的混合污水，并就
近直接排入水体。

在今年的地方两会上，广东省环
保厅厅长李清就坦陈，广州市白云区
的污水处理率仅达 33.3%。“这说明环
保要特别关注那些边远地区，特别是
工业村镇带来的污染，这是我们下来
要解决的一个重要问题。”

广州的状况绝非特例。据 2014 年

5 月北京市水务局统计，北京市污水处
理率已经达到 84%，但高峰日全市每天
有 100 万立方米的污水未经处理直排
入河，全年污水直排总量超过 2.5 亿立
方米。

对此，清华大学环境学院水环境
治理技术研究 中 心 高 级 工 程 师 钟 晓
红 表 示 ，部 分 区 域 污 水 处 理 率 低 并
不 是 个 别 现 象 。 即 使 是 北 京 、上 海 、
广 州 、深 圳 这 样 对 环 境 保 护 非 常 重
视 、经 济 实 力 强 的 大 城 市 ，也 还 存 在
污 水 处 理 覆 盖 不 到 的 片 区 。 这 些 未
进 行 处 理 的 污 水 直 排 进 入 河 湖 ，就
犹 如“ 一 粒 老 鼠 屎 坏 了 一 锅 汤 ”，造
成 我 国 城 市 部 分 水 体 发 黑 发 臭 ，生
态 环 境 遭 到严重破坏，给附近居民的
生活造成不利影响。

在正在进行的全国两会上，全国
政协委员、环境保护部南京环境科学
研 究 所 所 长 高 吉 喜 认 为 ，相 比 广 受
关 注 的 空 气 污 染 ，其 实 水 和 土 壤 污
染 更 值 得 关 注 ，特 别 是 湖 泊 污 染 治
理 ，一 般 需 要 几 十 年 甚 至 上 百 年的
时间。

污水处理要有底线意识
各地受条件所限，在污水处理存在不同层级，但要保证全部污水经

过有效处理，采用直接曝气应急处理措施需斟酌

针对污水直排问题，《提案》建议，
将给水、污水、河湖生态修复等涉水业
务明确统一到具体管理部门。以一级
强化处理作为底线手段实现污水处理
全覆盖。所有尚未并网的污水必须采
取一级强化处理措施，不得直排。所
谓一级强化处理是在一级处理的基础
上，有针对性地采用物理方法和化学
方法去除特定污染物，从而使污水达
到排放标准。

环境商会相关负责人在接受本报
记者采访时表示，由于我国不同地区
的地理、气候、水文、经济发展情况存

在差异。各地受条件所限，在污水处
理存在不同层级。但是，作为污水处
理的底线，就是要保证全部污水经过
有效处理。

“比如，有些发达地区，污水处理
能够达到较高标准，这是处理的较高
层级。而有些地区的污水不具备良好
的处理条件，也可以利用应急处理设
施进行处理再排放，这就是低层级的
处理方式。”这位负责人说。

同时，这位负责人表示，对暂时不
具备进入管网条件的污水进行应急处
理后排放，一方面通过建设小型设施

进行水体污染点源处理、达标排放；另
一方面对已污染河湖进行截流，经应
急设备处理消除黑臭后排放。

此外，对污水采用应急处理也需
“对症下药”。清华大学环境学院环境
生 物 学 教 研 所 教 授 胡 洪 营 曾 公 开 表
示，应急处理一定要根据具体情况，针
对具体问题，选择合理的处理方式，不
能一概而论，盲目为之。

目前，很多地方采取河道内直接
曝气的应急处理措施。对此，胡洪营
表示要斟酌。“单独曝气对河道水体充
氧，可以暂时缓解黑 臭 现 象 ，但 不 能
从 根 本 解 决 问 题 ，还 会 带 来 其 他 负
面 影 响 。 因 为 黑 臭 水 体 中 还 存 在 有
病原微生物的污染，曝气后形成气溶
胶 ，对 周 边 居 民 健 康 的 危 害 不 容 忽
视。但这不表示曝气绝对不可取，而
是需厘清曝气的方式、地点、防止气溶
胶污染等问题。”

以效果为导向创新商业模式
城镇污水应急处理可以按照以效果为导向的合同环境服务模式运作，

政府与企业签署合同购买环境服务，合同以水质指标的质和量为标的

本报见习记者李贤义报道 记者近
日从北京市水务局了解到，北京市碧水
污水处理厂升级改造工程目前已进入
环评阶段。

据 了 解 ，改 造 工 程 将 采 用 PPP 模
式，由中信环保持股 53%，计划投入 9.8
亿元。污水处理厂改造后总处理规模
为 18 万吨/日，中水回用 8 万吨/日，主
要工艺流程为预处理+多级 AO+二沉
池+高效沉淀池+滤池，出气标准将达
国家一级标准，彻底解决臭气问题。

同时，按照《国家重点监控企业自
行监测及信息公开办法（试行）》要求，
碧水污水处理厂还将对污染物排放开
展自行监测及信息公开。

据了解，2003 年碧水污水处理厂
由北京市通州区政府通过招投标、由北
京通州开关有限公司采用 BOT 模式建
设运营。污水处理厂主要收集和处理
通州新城区的生活污水，处理规模为
10 万 吨/日 ，占 通 州 区 总 处 理 水 量

84.3%，占地面积 330 亩，服务面积 26.5
平方公里，服务人口 40 万，是当地最大
的污水处理厂。污水处理厂采用美国
深池曝气污水再生与回用生态处理工
艺，于 2005 年 4月建成投运。

之所以要对污水处理厂进行提标
升级，主要有 3 个原因。碧水污水处理
厂相关负责人表示，首先由于我国污水
处理厂排放标准加严，需要将污水处理
厂 排 放 标 准 从 一 级 B 提 升 到 一 级 A，
COD、总磷、总氮和氨氮 4 大污染物的
排放标准都将有所提高。同时，原工艺
的缺点是微生物量不足，活性不强，产
生的硫化氢和氨化物异味影响了周围
居民生活，需要进行改进。

“此外，实际进厂的污水量已经超
过了 10 万吨/日的设计规模，特别是去
年 夏 季 ，进 水 量 曾 一 度 达 到 16 万 吨/
日，污水处理厂由于来不及处理，导致
大量污水直接排放，随之而来的臭气造
成了较大的社会影响。”他说。

污水处理厂不再是臭气源
投资近 10亿元，采用 PPP 模式升级改造

本报综合报道 据悉，《水污染防治
行动计划》（以下简称“水十条”）近期已
获中央审议通过，不久将对外发布。此
前环境保护部相关负责人曾对外表示，

“ 水 十 条 ”已 经 进 入 报 批 程 序 ，将 很 快
出台。

据测算，“水十条”投资将达两万亿
元。中信建投分析师表示，预计“水十
条”的内容主要涉及地上水和地下水两
方面。地上水部分主要从断面水质的控
制和排放标准来要求。地上水主要内容
应该包括市政水、工业水和城市水环境
等方面。而地下水主要涉及监控体系的
建设，地下水污染的预防。

“目前国家已经意识到了地下水监
控和保护的严重性，因此‘水十条’对地
下水的重视将有所加强。同时，我国污水
处理排放标准偏低，污水处理厂提标改造
需求迫切，‘水十条’的出台，可能促成污
水处理标准提高到接近地表 IV 类水质，
污 水 处 理 产 业 还 将 发 展 。”这 位 分 析
师说。

业内人士普遍认为，“水十条”将
闪现不少亮点。其中，我国的工业废
水处理积弊已久，急需治理。中国环
境科学研究院副院长宋永会曾表示，
基于综合产业结构、产业技术水平、产
品全生命周期的工业污染防治将成为

“水十条”的重点之一。
同时，流域治理也将成为水环境

治理重点，而目前的情况并不乐观。
根据《2013 年中国环境状况公报》，在
长江等十大流域中，仍有 9%的地表水
国控断面水质为劣Ⅴ类；在 4778 个地
下水环境质量的监测点中，水质较差
的监测点比例为 43.9%，水质极差的监
测点比例为 15.7%；在全国 9 个重要海
湾中，7个水质差或极差。

解决水质和底泥黑臭问题也是
“水十条”关注的重点问题。宋永会透
露，“水十条”对黑臭水体的治理提出
了明确的要求。“相关部门正在制定相
应的技术方法、技术规范，加强对黑臭
水体的治理。”

“水十条”地上地下都要治
加强地下水监测和保护，工业废水成治理重点

期望出现促进污泥土地利用的
“鼓励性条款”，制定 相 应 的 产 品 标
准 及 施 用 标 准 ，放 宽 土 地 利 用 市
场 空 间 ，明 确 行 业 归 属 部 门 ，畅 通
管 理 、协 调 、监 督 等 各 环 节 工 作 。

此 外 ，在 污 泥 最 终 利 用 或 处 置 的
要 求 ，包 括 一 般 要 求 、污 染 物 限
值、管理操 作 标 准 和 相 关 法 律 法
规 保 障 等 方 面 要 进 一 步 规 范 和
加 强。

中泥华农（北京）生物科技有限公司总经理冯恩利

本报综合报道 江西省广德环保科
技股份有限公司（股票代码：832049）日
前在新三板成功挂牌上市，成为首家污
水实现零排放的电镀污泥处置和利用
企业登陆资本市场。

据了解，广德环保主要从事的电镀
污泥的处置和利用，属于废弃资源综合
利用企业。公司收集、处理、利用含有
废弃铜、镍等废液、污泥及污渣，通过化
学、物理和生物等手段对其进行无害化
处理及资源化利用，生产出电积镍、电
积铜、除锈砂等。

广德环保相关负责人表示，公司为
电镀工业园区污水零排放提供整体解

决方案和项目营运；并通过不断的技术
创新和技术引进，充实技术内涵，提升
专业品质，扩大服务范畴。

自 2013 年 新 三 板 正 式 扩 至 全 国
后，新三板取得爆发式增长。企业在新
三板的上市，是踏入资本市场第一步。企
业新三板上市之后，可进行上下游间的兼
并、收购、整合等，从而获取更好的发展。

兴业证券场外业务部总经理曾旭
曾分析称，新三板的多种股权融资工具
和交易方式，为固废企业提供了多元化
融资渠道，并可通过三板挂牌增加企业
财务透明度和授信，以增加企业信贷融
资能力，形成良性融资循环。

万邦达设20亿元环保产业基金
预中标榆横工业污水处理项目，成长潜力受青睐

本报综合报道 万邦达（股票代码：
300055）近日拟中标陕西省榆林市榆横
工业区污水处理项目，联手昆吾九鼎共
设 20亿元环保产业基金。

据了解，榆横工业区工业污水处理
厂 一 期 设 计 规 模 为 日 处 理 污 水 3 万
吨，已于 2014 年 4 月启动试运行。万
邦达此次中标项目合计金额约 3.9 亿
元，若公司能够签订正式合同并顺利
实 施 ，这 一 项 目 在 未 来 6 年 内 ，平 均
每年为公司带来 5400 万元~7500 万元
的营业收入。

此外，万邦达日前发布公告称，公
司与昆吾九鼎签署战略合作协议，将联
合昆吾九鼎或其指定的关联方在上海
自贸区共同发起设立万邦九鼎环保产
业投资基金，基金总规模 20 亿元，首期
规模不低于 5亿，存续期为 5年。

有分析人士称，万邦达携手资本共
设环保产业基金，可谓是资本对于环保
行业未来发展潜力的认可。万邦达作为
工业废水治理龙头，眼下正在成为市场预
期的“水十条”出台后的最大受益者之
一，其未来成长潜力已备受资本青睐。

● 各 地 受 条 件 所 限 ，在污
水处理存在不同层级。但是，作
为污水处理的底线，就是要保证
全部污水经过有效处理

● 对暂时不具备进入管网
条件的污水进行应急处理后排
放，一方面通过建设小型设施进
行 水 体 污 染 点 源 处 理 、达 标 排
放；另一方面对已污染河湖进行
截流，经应急设备处理消除黑臭
后排放

● 城 镇 污 水 应 急 处 理 应
是 一 项 符 合 政 府 采 购 范 围 的
公 共 服 务 ，可 以 按 照环境保护
部 当 前 大 力 推 行 的 以 效 果 为
导 向 的 合 同 环 境 服 务 模 式
运 作

由于我国不同地区由于我国不同地区
的地理的地理、、气候气候、、水文水文、、经济经济
发展情况存在差异发展情况存在差异。。各各
地受条件所限地受条件所限，，在污水处在污水处
理存在不同层级理存在不同层级。。
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两会建言 相关报道

海绵城市的核心是水 资 源 综 合
利 用 。 比 如 ，初 期 雨 水 中 的 污 染 物
多、对河道污染严重，对其进行收集
是海绵城市的重要环节。但由于城

市中多龙管水的局面导致改造困
难，特别是老城区改造存在不少技
术性问题。企业参与从技术上到体
系均存在困难。

博天环境董事长赵笠钧

建议将水务信息化管理作为一项
法规建立起来，辅助第三方水务运营管

理企业提升管理水平，实现集约化、
规范化、精细化、智能化管理标准。

武汉华信数据系统有限公司企发部经理艾伟

产业看两会


